

# FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN TRECE, NÚMERO TRES 2013

Carta del Director

vii

## Migrantes hispanos

La reforma migratoria en Estados Unidos

2

*Rand Paul*

Sólo si se garantiza la seguridad fronteriza podrá normalizarse la situación de los cerca de doce millones de indocumentados que están en Estados Unidos. No obstante, la reforma migratoria no ocurrirá mientras los republicanos conservadores no se conviertan en parte de la solución.

Una carrera de obstáculos

7

*Maribel Hastings*

Estados Unidos no contaba con que el rápido cambio demográfico alteraría las reglas del juego. Cuando la población hispana comenzó a dispararse, comenzaron a germinar movimientos antiinmigrantes que no sólo provenían de individuos u organizaciones, sino que también fueron fomentados por los políticos.

Estudio binacional sobre migrantes mexicanos en Estados Unidos y en México 12

*Agustín Escobar, Susan F. Martin, Lindsay L. Lowell y Rafael Fernández de Castro*

Este artículo recoge los principales resultados del tercer Estudio Binacional en el que un grupo de académicos observó el estado de los flujos migratorios no sólo en Estados Unidos, sino también en México.

## Diálogo

El Papa del tercer mundo

19

*Mariano Turzi*

Tres características distinguen al papa Francisco: su experiencia al frente del arzobispado de Buenos Aires, su perfil pastoral y su condición de jesuita. El artículo analiza los impactos que ello podría tener sobre la agenda latinoamericana, sobre las relaciones con Estados Unidos y sobre la posición de la Iglesia católica frente a China.

El poder del papa Francisco	26
<i>Pedro Javier Cobo y Patricia Georgina Barquet</i>	
Si lo medimos por su presencia pública, la fuerza que tiene el Vaticano es rotunda. Pero, ¿cuánto poder puede tener el nuevo Papa? En principio, poco, porque su vida al frente de la Iglesia no se prevé larga: tiene 77 años y es difícil pensar que pueda estar en el cargo por más de 10 años.	

## Mundo

La Venezuela que está por venir	35
<i>Henrique Capriles</i>	
Nadie sabe cuál es el plan de nación de Nicolás Maduro. Si bien prometió que seguiría el plan de Hugo Chávez, las dos devaluaciones en menos de 50 días, ambas trucadas y escondidas de la opinión pública a través de tácticas comunicacionales del poder, fue un mal comienzo del partido de gobierno.	

El Sistema Interamericano de Derechos Humanos	40
<i>Paulo Vannuchi y Cristina Timponi</i>	
El reciente debate sobre los problemas del Sistema Interamericano de Derechos Humanos ha alcanzado argumentos excesivamente polarizados. Es el momento de promover la moderación entre las partes antagónicas y llamar a una reflexión crítica más serena y más amplia.	

La Revolución Ciudadana en Ecuador	49
<i>Ivette Sosa y Armando Chaguaceda</i>	
Desde 2006, la Revolución Ciudadana en Ecuador, liderada por el presidente Rafael Correa, ha provocado mudanzas económicas y políticas fundamentales que la convierten —a partir de su impacto local y mundial— en un objeto de interés para analistas y políticos de la región.	

Desigualdades territoriales y estrategias de crecimiento	57
<i>Rosella Nicolini</i>	
Las desigualdades territoriales son una realidad manifiesta en países desarrollados y en países en desarrollo. Brasil se ha inspirado abiertamente en las políticas de cohesión social impulsadas por la Unión Europea, como estrategia para reducir sus desigualdades regionales.	

Una luz en el bosque	64
<i>Jeff Tollefson</i>	
Desde 1988, los brasileños han desmontado más de 36 millones de hectáreas de bosque tropical en la Amazonia, lo que ha devastado el medio ambiente y acelerado el cambio	

climático. Sin embargo, Brasil ha cambiado recientemente esta tendencia y ha reducido la tasa de deforestación en un 83% desde 2004.

- Optimismo sin documentar 74  
*Sergio Silva Castañeda*  
A Shannon O'Neil debemos agradecerle el tono optimista sobre la situación actual de México, al menos para aceptar que el fatalismo no es de mucha ayuda. Sin embargo, el sobrado optimismo de la expresión "México lo logra" corre el peligro de volverse inútil si no se basa en argumentos sólidos.
- El paraíso de los capos 80  
*Peter Andreas*  
La persecución obsesiva de los traficantes extranjeros y el fortalecimiento de la coacción fronteriza lograrán poco si no se le presta más atención a la adicción de Estados Unidos a los psicotrópicos y a la mano de obra barata de los inmigrantes.
- El legado de Hillary Clinton 87  
*Michael Hirsh*  
Hillary Clinton rehuía el tipo de diplomacia dura que los tradicionalistas identifican con la excelencia en política exterior. Por ello, se dispuso a reparar el daño que George W. Bush había causado a la talla internacional de Estados Unidos y lo hizo muy bien. Clinton será recordada como una Secretaria de Estado muy competente, mas no excelente.
- Capitalismo y desigualdad 96  
*Jerry Z. Muller*  
La desigualdad está aumentando en el mundo capitalista postindustrial. El problema no lo causa la política, y ésta nunca podrá eliminarlo. *El desafío consiste en encontrar formas de proteger a los ciudadanos de las consecuencias adversas del capitalismo, mientras se conserva el dinamismo que producen los grandes beneficios económicos y culturales.*
- El auge económico de África 114  
*Shantayanan Devarajan y Wolfgang Fengler*  
Resulta difícil mantener el optimismo respecto del futuro de África cuando observamos las patologías políticas que obstaculizan el mejoramiento del capital humano. Sin embargo, merece la pena recordar que el crecimiento reciente de las economías africanas se logró tras ajustar las políticas macroeconómicas distorsionadas que parecían irremediables.
- El momento de Turquía 127  
*Jonathan Tepperman*  
Abdullah Gül ha sido Presidente de Turquía desde 2007 hasta la fecha. Aunque en el extranjero ha sido parcialmente eclipsado por su asociado político Recep Tayyip Erdogan —actual Primer Ministro de Turquía y líder del gobernante Partido de